

# LA COALICION

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA.

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

ADVERTENCIAS.

Este periódico se publica dos veces a la semana.

No se devuelven los originales

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACIÓN:

Montesinos, núm. 29

á donde se dirigirá la correspondencia.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Badajoz, al mes, pesetas. . . . . 1

Provincias, trimestre. . . . . 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes. . . . . 5

Número suelto. . . . . 10

Número atrasado. . . . . 20

Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales.

## ZOLA

A la edad de sesenta y dos años ha muerto en su palacio de la calle de Bruselas, en París, el eminente escritor, apóstol del realismo literario, D. Emilio Zola. Su muerte, por lo inesperada, por lo rápida, ha producido en toda Europa el escalofrío de las grandes tristezas. Como si vencida la Parca de la inutilidad de atacar de frente aquella naturaleza de hierro, aquellos músculos endurecidos en la pelea diaria, en el trabajo constante, lo acecho en la oscuridad, en el lecho del descanso y de los placeres honestos; siendo un despertar luctuoso para el París intelectual el día en que amaneció nublada la gran inteligencia del pensador francés.

El cerebro de Europa, la Corte de los intelectuales, el París ingrato, que en fecha, tristemente célebre por la ceguera de las multitudes, pidió á gritos la cabeza de Zola, ha sentido en sus nervios la sacudida de las impresiones violentas, la dolorosa impresión de una orfandad inesperada. Y ha muerto el autor de *Lourdes* en plena actividad, en plena lucha, en el vigor de sus energías anímicas y cuando todavía no había obtenido la vindicación solemne de las afrentas de ayer; cuando con el esfuerzo de su brazo se preparaba la apoteosis digna de su cerebro privilegiado, de su voluntad de bronce, de su filantropía pródiga.

Es tarea de Cíclopes llegar á la inmortalidad por el camino de la crítica, luchando á brazo partido con la avalancha de estultos, contra el rugir de la fiera desencadenada, de la opinión torpemente imbuída; y, sin embargo, Zola, como Víctor Hugo, llegó á la cumbre en medio del vasallaje de la sociedad que zahirió con la fusta de su pluma nerviosa. No hace al caso recordar las obras innumerables del primer novelista francés del siglo XIX; no es preciso reseñar sus triunfos ni sus vicisitudes, ni catalogar las cincuenta ediciones de *Nana*, el primer triunfo editorial del mundo literario; no es posible tampoco ni á nada conduciría el encomiar el realismo incomparable del autor de *Recondite* y *Magdalena*; que no ha de menester la gloria del gran ciudadano de tristes elogios póstumos, de las benevolencias del día de las alabanzas; pero se hace preciso cuando desaparecen del estadió de la vida figuras como la del excelso escritor, decid á las masas estúpidas ó desmemoriadas: Cubrios de luto por la desaparición de un gran maestro de la Humanidad.

Grande, inmensa es la labor literaria realizada por Zola durante cincuenta años de su vida; inmensos, colosales los éxitos de sus obras; excelsa é impercedera su fama de novelista; pero suprimid por un momento en vuestra imaginación tales títulos de inmortalidad; borrad tanta grandeza, tanta gloria, y fijaos en un sólo hecho y en un sólo escrito: Considerad los momentos tristes en que sobre la Francia adormecida, narcotizada, pesaba el gran crimen del *Proceso Dreyfus*; recordad aquellos días luctuosos en que la Europa culta veía con dolor el baldón echado sobre el primer pueblo libre del continente y oíd aquella frase sublime é imponente, de Zola, que, solo, abandonado, sin otro estímulo que el de su conciencia purísima y sin otra garantía que su gran valor cívico, gritaba en medio del silencio de la Europa atónita y de la Francia sorprendida: *¡Accuse! ¡Yo acuso!* Yo solo, sin protección de tribunales, sin garantías de influencias, contra la opinión de los plebiscitarios, de los clericales, de los enemigos de la justicia; contra el parecer de todos y con el valor de mi conciencia y de mi fé, *Yo acuso*; y á aquella voz serena y grandiosa contestó el desencadenado rugir de las pasiones pequeñas, las hordas de la granjería apedreando su casa, el grito del populacho que pedía la cabeza del honrado, del íntegro, del valeroso y del convencido.

¡Ah, si Zola no tuviera otros títulos para su gloria, bastaría este rasgo de su gran amor á la Justicia, á la verdad; este gran servicio á la Humanidad perseguida en la persona de un judío, de un inocente!

Hoy ante su cadáver, ante la fama de su nombre, ante la grandeza de su genio, se descubren todos; y la prensa reaccionaria y la nacionalista, como la liberal, la culta y la independiente recuerdan las grandes virtudes del autor de *Roma* y *La Débacle*. Hoy todos lo bendicen y lo aclaman y en todos los labios brota la promesa de contribuir á ofrecerle en muerte lo que en vida no le concedió la rivalidad política, la enemiga de escuela: la apoteosis de su genio.

¡Franceses del siglo XX, honrad la memoria de Emilio Zola, cuyo espíritu no ha de encarnar en otra naturaleza humana, para desgracia vuestra! ¡Hombres cultos de ambos mundos, pronunciad con veneración el nombre del gran revolucionario, del atalaya de las libertades humanas! ¡Pueblos libres, preparad el desagravio que debéis al genio del primer ciudadano francés del siglo XIX!

LA COALICION, desde su esfera humilde, desde el campo modesto de sus campañas revolucionarias, al ver caer, herido á traición por la Naturaleza, el cuerpo en que habitó el genial espíritu de Zola, envía á la republicana Francia el pésame por la desgracia inopinada que sufre.

¡Gloria al ciudadano virtuoso, al escritor egregio!

¡Perezca el inventor de la mortífera espada! Aquel bárbaro tenía su duda el corazón de acero; forjó el instrumento de los combates homicidas, abrió á la muerte más rápidos caminos... ¿Qué digo? ¡su intención era armarlos de una espada protectora para destruir los tigres y los leones! ¡El oro fué el único criminal! ¡El oro produjo la guerra!

TIBULO.

## FECHA MEMORABLE.

Los buenos republicanos y en general todos aquellos que aman la libertad como fuente de adelanto y de progreso, no deben olvidar jamás la fecha del 29 DE SEPTIEMBRE DE 1868, en que el pueblo cansado de la tiranía que le esclavizaba, hizo la inolvidable REVOLUCION que dió al traste con un reinado y una camarilla, que era en aquel entonces deshonor y vilipendio del pueblo español y rémora constante para el engrandecimiento de este pueblo, sumido entonces en el más negro de los absolutismos y sujeto siempre al capricho y á la voluntad de un Narvaez y un González Bravo, unidos á las camarillas cuyos jefes Claret y Sor Patrocinio, disponían á su antojo de los destinos de la nación, sugestionando al jefe que la representaba.

El pueblo, aquel pueblo sufrido que tantos años vivió en aquella esclavitud, no pudo ya consentir más tan ominoso yugo, y volviendo por su honra barrió de una vez y para siempre tanta tiranía... pero ¡ay! que muchos de los hombres que tal hicieron, cual si se arrepintieran de su buena obra, traicionaron más tarde á aquella revolución y volvieron á resucitar lo que derrocaron en aquellos felices días.

Más esto no ha sido obstáculo para que algo perdure, y aunque sofisticados, todavía tenemos sufragio universal, jurado, libertad de imprenta y enseñanza, y... alguna que otra libertad en su grado mínimo.

Salud pues, á los que sobreviven á aquella inolvidable fecha.

Descanso eterno para los que ya no existen, tales como Prim, Serrano, Castelar, Ruiz Zorriá, Topete, Figueras, Pi y Margall y tantos otros, que si hoy vivirán, volverían á sus sepulcros horrorizados

de lo que han hecho de aquella gran conquista, los más entusiastas defensores de las libertades pátrias.

Lo que ha sucedido en estos últimos años, todo el mundo lo sabe: nosotros no lo recordaremos, pues no conviene traer á la memoria vergonzosos sucesos, que encienden de rubor á todo buen español. Un imperio colonial perdido, una nación altiva, caballeresca y poderosa, reducida á la más insignificante pequenez; á ese extremo nos han conducido los supervivientes de la revolución de Septiembre, los que gritaron entonces: «¡Viva España con honra!»

¡Qué sarcasmo!

A.

Muchos dicen querer el bienestar del obrero; ¡ah! si se pudiera leer en almas y corazones!

A. A.

## CLARIDADES

Al ministro de la Gobernación, le escuce la venida á España de los Diputados radicales franceses y ha hecho todo lo posible para evitarla, y decidido está, en caso contrario, á expulsarlos de nuestro territorio.

¡Arrojar de España á los defensores de las instituciones vigentes en Francia!

Era lo que nos faltaba ver para afirmarnos en la idea, de que el actual Gobierno es el mayor enemigo de la libertad y la democracia.

Se ha dispuesto que la Corte vista de luto cuatro días por la muerte de la Reina de Bélgica.

Esa reina era una tia de la ex-regente de España.

Por los centenares de soldados que murieron en Cuba y Filipinas no se vistió la Corte de luto ni cuatro horas.

A esos soldados y á sus afligidos padres no les debía María Cristina más que todo el esplendor y bienestar suyo y de su corte.

Comprendemos el por qué á los actuales Ministros no les agrada la visita de hombres libres.

Son tantísimos sus errores, vacilan tanto en su camino, que el miedo les hace ver fantasmas por todas partes y temen que se les evapore la monarquía al calor de la libertad.

¡Cuánto tarda la hora de las respiraciones!

En Vich se ha descubierto una fábrica de harina.

Los viles falsificadores en todo meten la mano.

Hasta en la harina.

Está visto que vivimos de milagro.

Los conservadores piden el poder, fundándose en que los llamados liberales, después de tanto ofrecer, no han hecho en la Cuestión monástica sino lo mismo que ellos hubieran llevado á cabo.

¡Mejor! Así encontrarán resuelto el problema clerical á su gusto.

¿Pero... les darán el poder?

Todo es posible, porque aunque la opinión los rechaza, los vientos que soplan en las alturas les son favorables.

Leo: «La junta de clases pasivas se ha opuesto al reconocimiento de la cesantía que solicita el exministro de hacienda Sr. Urzaiz. Este ha interpuesto recurso contra el informe de la junta.»

Peor que el informe de la junta, creo que será para Urzaiz la subida de Silvela al poder.

¡Qué lástima que no le estorbase, aunque nos costara 30.000 reales la cesantía.

¡Esa economía nos saldrá tan cara! Esto, aunque no desconozco que poco peor Sagasta lo puede hacer Silvela.

El Jefe del Gobierno asegura que las Cortes se abrirán para el día 20 de Octubre, y se lamenta de que se ponga en duda su propósito.

No lo extrañe el Sr. Sagasta, nos ha engañado tantas veces que bien se puede dudar de sus intenciones.

El plazo es corto; allá ve-emos si el anunciado propósito se cumple.

Se desconoce todavía la nota del Vaticano enviada al Gobierno de España, y la de Almodóvar remitida al Vaticano.

Yo estoy seguro de que ni uno ni otro entonarán ninguna nota, y que, en cambio, obligarán al pueblo español á continuar cantando muy contra su voluntad en clave de do.

El Sr. Moret quiere llevar al primer Consejo de Ministros varios expedientes administrativos de urgente resolución, y dar lectura de los proyectos de reformas de las leyes provincial y municipal.

Dichosas reformas que siempre se están anunciando y nunca se dan á luz.

Ni hacen falta, porque serán tan malas como las leyes que rigen en la actualidad.

¿A que continúan los Alcaldes de Real orden y la enervante centralización?

El Arzobispo de Sevilla parece que desea reunir á los prelados que son senadores, antes que reanuden sus sesiones las Cortes, para tratar de la conducta del Gobierno en lo que se refiera á las Asociaciones religiosas y forma de combatir las reformas en la enseñanza del Conde de Romanones.

El prelado sevillano quiere ser más papista que el Papa.

¡Paciencia, humildísimo señor! Su Eminencia irá por donde le ordenen.

El Alcalde de Fuente Ovejuna (Córdoba), ha detenido á tres agentes de Contribuciones por reclamar al Ayuntamiento 70.000 pesetas que éste adeudaba.

Los amigos del alcalde celebraron la alcaldada con banquete y músicas.

He ahí un alcalde que honra á la monarquía y á sus correligionarios monárquicos.

Por lo bien que imita sus ejemplos.

Pregunta un periódico:

—¿Qué es política?

¡Cualquiera contesta al interrogatorio del público!

Ciertas palabras sólo pueden contestarse en familia.

Y esa es una de ellas.

El hombre deja de ser bueno muchas veces; la sociedad casi siempre.



## Las glorias de una diva extremeña

Preguntad, caros lectores, á los *dilettantis* jubilados que conocieron á la Angles, y ellos os dirán que en aquella sublime artista extremeña el genio de la inspiración estampó su perfumado beso, haciéndola admirar en todos los teatros de Europa.

El dulcísimo acento de aquella celestial criatura electrificaba, produciendo una verdadera obsesión en el auditorio, ya simulando los arrebatos de la pasión, ora interpretando papeles en los que se imponía la ternura.

En el teatro de la *Scala* de Milán se la aplaudió con frenesí diez y nueve noches consecutivas, trabajando en *Rigoletto*, compartiendo sus triunfos con la Gazzaniga.

Voz de timbre argentino y vocalización irreprochable son condiciones que favorecen á pocas cantantes. No es de extrañar pues que nuestra compatriota fuera el ídolo de los italianos, siendo innumerables los éxitos obtenidos en un público inteligentísimo.

¿Qué notas las que salían de aquella privilegiada garganta! El recuerdo de las arpas Eólicas; el de un salterio pulsado por una virgen hebrea y la idea de las arpas de oro de las que los serafines arrancan acordes inimitables... todo eso acudía á la mente de un público fascinado, buscando en vano términos de comparación que no encontraban.

El día 1.º de Mayo de 1859 entregó su alma al Criador en Stuttgart, capital de Wuntemberg, y aquella muerte inesperada fué un acontecimiento que llevó el duelo al mundo del arte en que han brillado tantos astros; si bien muy pocos de la magnitud de la lindísima extremeña; ángel que sintiendo acaso la nostalgia del cielo, abandonó la tierra cuando alcanzaba el meridiano de su brillante carrera.

JOSÉ DEL SOLAR.

## COMIDILLA

CASERA.

### A propósito...

El incendio ocurrido en la barriada de la estación del ferro-carril en la noche del domingo último nos ha sugerido algunas consideraciones, que no creemos impropio apuntar en estas cuartillas, para aviso de concejales descuidados y en descargo de nuestra responsabilidad del silencio, la de mayor cuidado para los periodistas escrupulosos en el cumplimiento del deber. No hay que hacer grandes esfuerzos para llevar á la imaginación de los lectores—máxime si presenciaron el siniestro del domingo—una idea de lo que sería un incendio á media noche en una extensa barriada, cuyas viviendas son de madera casi en su totalidad, en una explanada ventiladísima y sin que haya á mano depósito ni mangas de agua, ni alumbrado público, ni vigilancia nocturna, ni nada, en fin, de cuanto existe, no ya en un pueblo atrasado, sino hasta en los grandes caseríos.

Más de una vez hemos llamado la atención del Ayuntamiento acerca del abandono absoluto en que se tiene á dicha barriada, sin higiene, sin urbanización, sin ninguna de cuantas exigencias demandan unos vecinos que trabajan y que tributan y que son como otros cualesquiera acreedores á todas las comodidades que ofrece la vida moderna; pero el Ayuntamiento es de aquellos bíblicos personajes "que tienen ojos y no ven, que tienen oídos y no oyen", y así sacamos nosotros provecho de nuestros esfuerzos como ahora llueven melones. Una prueba tenemos de ello en el examen de los nuevos, flamantes, presupuestos municipales, con todos los vicios de los anteriores, sin apenas una variación plausible, ni una innovación digna de loa. ¿Qué importa al Municipio que en la barriada no haya higiene, ni seguridad de la hacienda, ni la luz conveniente, ni el piso cómodo, ni la existencia tranquila? Acuden nuestros concejales á las sesiones, cuando acuden, por hábito; discuten por costumbre y siguen la misma marcha en todo, sin salirse para nada de los moldes anticuados ni aun en asunto tan capital como el de los presupuestos.

Mal estamos en la población, con las calles mal empedradas, los sifones

mal olientes, las fachadas sucias, los pobres asediándonos, la seguridad personal ingarantida y tantas y tantas delicias como nos proporciona el excelentísimo Ayuntamiento; pero los vecinos de la barriada de la estación están bastante peor, puesto que allí no disponen de nada, absolutamente de nada más que de un cielo hermoso y de un aire puro, precisamente porque en estos dones de la Naturaleza no tienen intervención nuestros concejales malaventurados.

¿No han pensado los señores ediles, á la vista del siniestro de la otra noche, en lo horroroso que sería un incendio en la barriada, en esas noches frías y brumosas del invierno que se avecina, sin agua, sin luz, sin pisos, y sin otra defensa que unos paredones de madera podrida por los temporales, que parecen esperar resignados la invasión destructora de las llamas? Porque nosotros lo hemos considerado, y creámonos los señores ediles, nos hemos llenado de horror.

## Murmuraciones.

El Gobernador civil, Sr. Riu, salió con dirección á Portugal el sábado último, no sabemos si para pasar en la nación vecina algunos días ó para volver á internarse en España por San Vicente de Alcántara ó algún otro punto, haciendo así la deshecha ó procesión del niño perdido.

Estó, que pudiera no tener nada de particular, pues el que un Gobernador viaje es cosa muy corriente y ha habido Gobernadores en Badajoz que han sido unos viajeros casi constantes, ha ofrecido materia para que los chismosos y murmuradores se despachen á su gusto.

Y que estos caballeros maldicientes de nuestra sociedad no se paran en barra, cuando hacer ejercicios de adivinación se les ocurre.

Vamos á ver: ¿qué crearan ustedes que nos decía uno de ellos la noche misma del día en que el Sr. Riu partió en el tren lusitano? Pues nos decía esto:

—Mire Vd., dejese Vd. de conjeturas con orientaciones á la candidez.

—El Sr. Riu se ha ausentado por Occidente, pero apostaría cualquier cosa á que amanece en Oriente. Y respecto á las causas determinantes del viaje, en la comarca de la Serena, en los distritos de Castuera y Villanueva, repercutirán, se dejarán sentir mejor que aquí.

De arriba parece que mandaron hacer en tierra de D. Ricardo y D. Antonio un gran desmoche; el Sr. Riu puede tener algún escrúpulo de extremar la nota, y así, entre lo que hiciera él antes, lo que se haga en su ausencia y lo que pueda hacerse á su regreso, se diluye la cosa y en paz.

Es decir, en paz para los que mandan que para los diputados de La Serena, resultará en descubierto una falcatúa muy gorda.

## En qué quedará eso?

A pesar de nuestras excitaciones y las de las personas entusiastas del *Orfeón Pacense*, la Comisión de Presupuestos del Ayuntamiento no ha incluido partida alguna para patrocinar la culta sociedad, que vive vida lánguida por falta de estímulo en los alumnos, que no ha entibiado aún el celo y la actividad de su benemérito director el profesor D. Sebastian Cabezas.

No nos explicamos la conducta de citada Comisión, Comisión que nos resulta anacrónica y sin iniciativa, digáenos lo que se quiera en su disculpa; Comisión que ha subrayado de ironía el suelto de nuestro número anterior dedicado á recoger nuestras impresiones de la discusión de los presupuestos.

Según nuestras noticias no faltan concejales partidarios de nuestro pensamiento, que se proponen acudir á la Junta de asociados con objeto de subsanar la omisión de la Comisión redactora de los presupuestos municipales, y para estos señores tenemos nosotros un aplauso y una frase de aliento, esperando que, no ya proponer friamente, sino defender con entusiasmo la enmienda, harán oportunamente, en la seguridad de que ello es buena obra en favor de una agrupación divulgadora de la cultura musical y portadora de nuestras iniciativas benéficas; buena obra que llevará el visto bueno de las personas sensatas de la población.

Mnegua sería para el Ayuntamiento que por su apatía y por su negativa de protección dejara de existir una agrupación tan simpática y tan digna de que se le ayude.

Que no se diga eso, señores concejales, que no se diga.

## Lindezas ferroviarias

En la semana anterior han ocurrido casi á la puerta de casa dos descarrilamientos en los que, como de costumbre, hay siempre que lamentar algo; los sustos de los viajeros que no se pagan con nada y las muertes de personas que no se resarcen con multas ilusorias. En la línea de Sevilla ha ocurrido otro siniestro en los últimos días, y en otros puntos ocurre frecuentemente lo mismo; á este paso se va á hacer preciso despedirse de la familia é inscribirse en una compañía de seguros antes de montar en un coche de las compañías ferrocarrileras.

Sería difícil recordar las muchas veces que contra estos y otros abusos de las empresas de los caminos de hierro hemos clamado, como quien clama en el desierto; no hacen más que un negocio, sin que la seguridad del viajero que paga billetes, caros por lo general, les importe un bledo; y sin que le arredren las amenazas carifiosas de los altos poderes, imposibilitados por razones de todos sabidas, de reprimir con mano fuerte tanto y tanto descuido, tanto y tanto abandono.

No es posible, es completamente irrisorio luchar con la impunidad de las grandes empresas. Ni reclamaciones, ni quejas, ni amonestaciones; nada puede con ellas. Llegan tarde, cuando quieren; descarrilan á lo mejor, abusan siempre, y ¿qué? Nada; su influjo es omnipotente; han sabido comprometer en sus responsabilidades, en virtud de sueldos no trabajados, á los altos personajes; han sabido unir á su complicidad á los políticos que mangonean, y no hay hoy en España poder capaz de humillar su soberbia, de reprimir sus abusos, de exigirles responsabilidades.

Y esto un año y otro año, sin que cesen las maldiciones y sin que se vea el remedio; esto un día y otro día, sin esperanza de enmienda; y esto, esto que es horrible, que es inhumano, que es criminal, esto que no tiene nombre lleva trazas de no acabarse mientras no se extinga en este país la raza de los políticos funestos, y no se mate de raíz la venalidad de los primates; mientras no haya alguien, un genio bienhechor, un Hércules humanitario que emplee todas sus fuerzas de titán contra esos monstruos de hierro que nos arruinan, que nos arruinan, y que se rien...

Es desgracia de este país ir unido siempre á la fatalidad de los grandes abandonos, de las grandes inmunidades, de las vergüenzas inauditas. Es desdicha inmensa de este pueblo el no encontrar un alma noble, un espíritu viril, un campeón anonadado que luche contra tanta inmoralidad, contra tanta vergüenza, contra tanta soberbia.

## Temporada teatral

Días pasados se nos dijo que el empresario de teatros D. Pablo Lopez, imposibilitado de venir sin ciertas condiciones, que de público se estimaban inadmisibles, renunciaba á su compromiso de inaugurar con su compañía la temporada teatral anunciada, en el coliseo de la Plaza de Minayo. Ensimismos dos en nuestro pesar por la fatídica nueva, estábamos, cuando se nos ha dicho que con posterioridad á la carta aludida del Sr. López, habían recibido los dueños del *Lopez de Ayala* cuatro proposiciones de arriendo de otros tantos representantes de compañía, y que aquellos señores no se habían decidido por ninguna, hasta tanto que no estudiásemos cual de las proposiciones podría resultar más ventajosa para ellos y para el público.

También se nos anunció como cosa probable, que nos renunciara los señores dueños del teatro al derecho innegable que tienen de arrendar aquel á quien mejor les plazca, habían pensado con sultar con los señores abonados de temporadas anteriores, que son los de siempre en Badajoz, sobre cual de las compañías peticionarias es más de su agrado y pudiera merecer mejor acogida del público pacense.

Si es cierta esta noticia, que confidencialmente se nos ha hecho saber, aplaudimos el proceder de los dueños de nuestro coliseo; y, sea ó no cierta, le aconsejamos que, por bien suyo y de los innumerables aficionados al arte escénico, procuren que venga cualquiera de las

compañías que se han ofrecido últimamente. Así como así, cualquiera de ellas excederá seguramente á la de D. Pablo Lopez, y sobre todo, que lo esencial es que no enfermemos de aburrimiento durante las noches interminables que se avecinan.

Esto sobre todo.

## Predicar en desierto

### COMUNICADO

No soy yo solo quien se ocupa de poner de manifiesto las desdichas y calamidades que pesan sobre este infortunado pueblo. En un artículo publicado el año pasado en la *«Voz de Zafra»*, D. Manuel Triviño y Gallardo, con forma, por demás elocuente y enérgica, arremete contra Alcalde, Juez municipal, caciques y limpiabotas. En el número de este ilustrado y popular bismanario, correspondiente al 6 de este mes, D. Antoliano Morillo y Rodríguez, tira la casa por la ventana relatando hechos que aquí ocurren, diciendo verdades como puños y culpando de todo á un odioso cacique, que se cree dueño y señor del Olimpo, disponiendo á su antojo de 300 ciudadanos que viven como las parias de Egipto: sin tener siquiera el derecho de quejarse de los vejámenes y arbitrariedades de que son objeto.

Designo á este cacique con el nombre de *Viejo Merlin* como lo hice en uno de mis anteriores artículos, para que, sus paniaguados y acendrados prosélitos se devanen los sex en buscar al hombre que por *via de encantamiento ó de sorpresa*, supo erigirse en jefe de una cuadrilla de ignorantes y estúpidos.

Dirigiéndome á los señores que antes he citado, me permito aconsejarles que no pasen el tiempo en escribir artículos para sacar á los vientos de la publicidad los abusos y extralimitaciones legales que en este pueblo se cometen; porque el eco de sus voces se pierde en los espacios y no llega á un oído que pueda y quiera aplicar un eficaz remedio á tan grandes y fatídicos males; porque el eco de sus voces no es escuchado por esta multitud ignorante y bárbara que, cual otro gladiador romano, pronuncian estas palabras antes de morir á los pies de tu señor. «Los que mueren te saludan»; porque el eco de sus voces es ahogado por unos cuantos magnates que comen del presupuesto, los que, con gritos ensordecedores y terribles imprecaciones, proclaman la ambición humana, el egoísmo, la avaricia cruel y el odio á sus semejantes como el lema que han de seguir en todos sus actos y la medida de toda justicia que han de aplicar.

Nuestras palabras, vibrantes, llenas de entusiasmo y de fé y lanzadas desde una publicación ardiente propagadora de la justicia y de todas las ideas encarnadas en la libertad, el progreso y el bien social, podrían servir para atenuar en parte tanto abuso, ya que, en las condiciones en que está regida España, cortar por lo sano es muy difícil; pero cuando se predica en desierto, la voz del predicador es sofocada por el terrible *simoun* y nadie puede oírlo, y sepan también mis queridos compañeros que «no hay peor sordo que el que no quiere oír», que es precisamente lo que aquí sucede.

Típica y gráficamente describió Eusebio Blasco el carácter nacional, cuando Canalejas recorría una parte de España, arrojando las semillas de una nueva y mejor organizada sociedad. Los vecinos de esta villa son aún más clásicos que los que dibujó el gran escritor; pues con su ignorancia más crasa, no hacen traición á su modo de ser, viven contentos con la esclavitud, y su principal alimento consiste en los *latigazos* que reciben, después de haber besado las manos del que se los da.

Los *pobrecitos* fatalistas, niegan la libertad humana y al que trata, con loable empeño, de reformar estas costumbres, lo llaman loco y desquiciado. El que valiéndose de la prensa relata injusticias y abusos del caciquismo es un impostor que hace una grave ofensa al *viejo Merlin*, ofensa que ya pagará algún día, teniendo que emigrar á Lora, sitio donde van á dar con sus huesos los habitantes de esta villa, despojados de todos sus bienes por el caciquismo intriguante y asqueroso.

D. Rafael de Tena puede confirmarme lo que llevo dicho. Este señor, joven, exento de prejuicios y de sectaria obs-



tinación, recabó, el año pasado el apoyo de todos los vecinos de esta villa para desterrar de una vez el vergonzoso caciquismo que nos deprime y nos arrastra a la perdición; pero estos últimos no hicieron caso, alegando que el *viejo Merlin*, es un hombre de muchos talentos y a quien nadie en el mundo echaría fuera de «esta dulce región maravillosa»; por lo que los esfuerzos laudables del Sr. de Tena se estrellaron contra el miedo, el paganismo, la idolatría y la estupidez de estos vecinos.

Para mí que, efecto de creer la mayoría de estos vecinos que el cacique de esta localidad es un *Dios celeste y terrestre que todo lo puede*, arrastramos todo los demás un yugo tan fuerte que poco difiere del de los esclavos.

Yo no sé cómo este señor, comprendiendo la ignorancia de estos vecinos, no se ha hecho adorar, cual un Dios, en templos y altares.

La obstinación del pueblo llegaría hasta ese caso. ¡Pobrecitos!

ANTONIO TRIVIÑO CABALLERO.

Benquerencia, 21 Septiembre 1902.

**Ni la hoja de parra.**

Alguno de los curiosos que asistieron a la discusión de los últimos presupuestos municipales, nos dicen que su sorpresa no tuvo límites, cuando entre otras cosas vieron que al tratarse de partidas que afectaban a parientes de algunos de los ediles, éstos siguieron como si tal cosa en sus poltronas, y hasta votaron en favor de los suyos, si llegó a tratarse de aumento del sueldo de los que están enlazados a él por estrechos vínculos de familia.

Los que tal impresión de sorpresa recibieron, a la vista de lo que dejamos apuntado, sino unos tontos, habrán de concedernos que son unos inocentes, unos cándidos consumados.

En los tiempos de caciquismo a que hemos conseguido llegar, se ha mandado recoger la hoja de parra que simbolizara un día el pudor y la honestidad.

Hoy las cosas se hacen de otra manera; y votar la subida de sueldo de un pariente es tan natural, que solo asusta a tales ó cuales republicanos de estrecha conciencia, que son a la vez tontos de capirote.

**Nuevo curso académico**

Con el ceremonial de costumbre, anti cuado, vacío, estéril, se ha celebrado en el Instituto general y técnico la apertura del curso académico de 1902 a 1903. Redújose el acto a la lectura de la memoria por el Secretario de dicho centro Sr. González Cuadrado a la distribución de diplomas a los alumnos que obtuvieron calificación de sobresaliente en los exámenes del curso anterior y al consabido *lunch* para los invitados.

La concurrencia fué escasa por el convencimiento de que en nuestra capital estos actos no salen nunca del consagrado rutinarismo.

Menos mal, si con esa entrada fría, apática, del nuevo curso, este resulta de utilidad para los alumnos; provecho que debe esperarse de la competencia y laboriosidad de profesorado de nuestro primer centro docente.

**FRAUDES**

telegráfico-taurinos.

Es notable lo que ocurre generalmente con los telegramas de los correspondientes taurinos que dirigidos a Juan, Pedro, Francisco, a cualquier amigo de Badajoz, por los propios interesados, ó por cualquiera de sus edecanes los publica la prensa diaria local, y son todo, menos la más fiel y exacta expresión de la verdad.

Nosotros que al cotejar tales telegramas con los de la prensa de Madrid, veníamos advirtiendo el fraude, y callando hacíamos como que comulgábamos con ruedas de molino, ha llegado un momento en el que sentimos colmada la medida, por un telegrama de Lorca dirigido a persona de Badajoz en el que se decía que en una corrida en que se negaron a picar allí los del castoreño de la cuadrilla de Montes, *Quinto* tuvo que matar seis toros, estando «superior, colosal» (estas queremos recordar eran las frases), cuando en la prensa madrileña hemos leído que, en efecto, Joaquín Navarro mató los seis toros, pero atizando cuatro ó cinco gol etazos.

Bueno es, señores *corresponsales es pontáneos*, arrimar un poco el áscua a la sardina de la amistad, pero no extremar las cosas tanto que se advierta el engaño, y quede el torero querido al descubierto y en una situación que no es la más airosa.

**Excelente noticia**

Sabemos de buena tinta que nuestro particular amigo D. Ignacio Santos Redondo, respondiendo a las continuadas excitaciones de LA COALICION, está poniendo un buen número de cartas en demanda de libros, a personas pudientes de esta capital, para sentar las bases de una biblioteca en la cárcel de Badajoz, que sirva de culto entretenimiento y noble enseñanza a los reclusos.

Aplaudimos la buena voluntad del Alcalde en asunto de tanta importancia como este, y a la vez, nos permitimos apuntarle que esa petición, al mismo tiempo que a los vecinos, pudiera hacerla a las sociedades que en Badajoz tienen biblioteca, que no dejarán de tener tomos duplicados que aplicar a un donativo como el que se demanda, y al ministerio de instrucción pública, para que destine a nuestro correccional algunos de los libros que reparte a las bibliotecas populares.

De este modo, en poco tiempo, se conseguiría reunir en nuestro establecimiento peni enciario algunos cientos de volúmenes que, revisados, ordenados y catalogados, proporcionarán de seguro grandes bienes a la sociedad.

**Automatas de Narbón.**

La función puesta anoche en la escena del Teatro López de Ayala, fué también del agrado del público. Decididamente esos automatas son unos consumados artistas, y más, mucho más artistas que ellos los que los mueven, los que hablan por ellos, los que los visten y gobiernan.

Como siempre, fueron aplaudidas algunas decoraciones, mereciendo citarse entre éstas, como muy notables, las grandes apoteosis finales del 2.º y 5.º acto y la pintura del infierno con que el tercero finaliza.

El sábado no habrá función.

El domingo, en cambio, habrá fiesta doble, poniéndose en escena por la tarde «Las astucias de Luzbel» y por la noche «La estatua de D. Iné».

**Banco Vitalico de España.**

Balance en 31 de Diciembre de 1901.

ACTIVO.	Pesetas.
Accionistas .....	14 250 000'00
Valores en cartera .....	5 058 344 19
Inmuebles .....	2 872 590 40
Prestamos con garantías ..	1 957 051 16
Anticipos sobre pólizas ..	1 266 458 81
Caja y Bancos .....	526 588 83
Comisiones descontadas ..	1 395 648 03
Gastos de organización a amortizar .....	591 083 08
Caja general de depósitos ..	788 000 00
Deudores y acreedores varios .....	692 063 62
Efectos a cobrar .....	48 354 50
Fracciones de primas no venidas .....	692 039 26
Primas vencidas a cobrar ..	995 047 91
Delegaciones y Agencias ..	316 223 20
Depósitos en custodia .....	3 624 000 00
	<b>35 073 492 99</b>
PASIVO.	
Capital .....	15 000 000 00
Reserva estatutaria .....	11 412 14
Reserva para los riesgos en curso .....	14 780 951 34
Depósitos en garantía .....	788 000 00
Siniestros pendientes de pago .....	547 291 37
Acreedores por depósito en custodia .....	3 624 000 00
Varios acreedores .....	97 728 95
Ganancias y pérdidas .....	224 109 19
	<b>35 073 492 99</b>

Aprobado por la Junta general de accionistas. — El Administrador, ANTONIO DE BARNOLA (Publicado en la *Gaceta de Madrid*).

**DE AQUI Y DE ALLA**

Procedente de Espinho (Portugal) es esperado esta noche en Badajoz nuestro estimado director D. Pedro Gazapo Alemán, a quien acompaña su distinguida esposa, su hermana política D.ª Matilde Sánchez Martín de Oliva y los hijos de ésta.

Bien venidos sean.

Mañana 4, contraerán matrimonio canónico, en su domicilio de la calle Ramón Albarrán, la distinguida y virtuosa señorita D.ª Matilde González-Orduña y Díaz-Berrio y el joven e ilustrado Ingeniero de Montes D. José Suarez Albarrán.

Parade antado deseamos felicidades sin cuento a los que mañana colocarán la primera piedra de un nuevo hogar, que fundadamente esperamos ha de ser venturoso.

Han regresado de Caldelas de Tuy nuestros buenos amigos D. Pedro Márquez Valcarcel y D. José López.

Anteanoche dejó de existir el joven tipógrafo D. Joaquín García, que trabajaba en la imprenta donde ve la luz LA COALICION.

Ocho meses de enfermedad cruel, de esa enfermedad que es el azote terrible que diezma y consume nuestra harto degenerada raza, dieron en tierra con aquel cuerpo que parecía de gigante, con aquella naturaleza que a simple vista a cualquiera se le hubiera antojado de hierro.

¿Por qué fué tan inexorable el destino con él?

¡Misterio inexplicable!

Descanse en paz el pobre Joaquín.

La Providencia conceda la resignación que necesitan a sus ancianos y atribulados padres.

Se acerca el invierno y el empedrado de las calles está para no poder ser transitado.

Por cierto que, después de dos meses y medio de vacaciones, se le antojó a quien fuera, arreglar el de la calle de Hernan-Cortés en los días de mayor afluencia de personas al Instituto general y técnico.

Por ausencia del Gobernador civil de la provincia se ha encargado accidentalmente del despacho del Gobierno, nuestro particular amigo, el presidente de la Diputación provincial, D. Victor Cortés.

Dentro del presente mes de Octubre, los Maestros y Maestras de las Escuelas públicas deberán presentar por duplicado a la Junta provincial de primera enseñanza, un presupuesto del material cuyo importe total sea igual a la sexta parte del sueldo legal de la escuela, dividido en dos capítulos, consignándose en el primero los gastos del aseo del local, material fijo y el 10 por 100 para la Junta Central de derechos pasivos, y figurárase en segundo el importe de libros y útiles necesarios para la enseñanza de los niños pobres.

Sigue mejorando de las molestias que hace días viene sufriendo la joven esposa de nuestro querido amigo D. Ángel Hernández.

Celebramos que continúe hasta su total restablecimiento.

Son ya muchos los labradores y granjeros de nuestra capital y provincia que salieron para la renombrada feria de Zafra, donde de seguro se harán este año, como siempre, importantísimos negocios.

En *Sevilla la chica*, como han dado en llamar a Zafra, de seguro por lo importante de su feria, pues por otra cosa sería disparatado, se celebrarán el 4 y el 5 de las medias corridas de toros, procedentes de la renombrada ganadería de Ibarra, que lidiarán las cuadrillas de *Litri* y *Morenito de Algeciras*.

Procedente de Figueras da Fox y acompañado de su familia, anoche llegó a esta capital el primer teniente Alcalde de Olivenza, D. Juan Ruiz Mira, hermano político de nuestro director, quienes salieron ya para la referida ciudad.

La nueva empresa de coches de alquiler de los Sres. D. Adolfo Rodríguez Doncel y D. Rafael Valero, ha trasladado la administración de la misma a la plaza de la Constitución, núm. 10.

Por el buen servicio que prestan los coches de la nueva empresa y lo económico que resultan, no tenemos inconveniente en recomendarlos al público en general.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de nuestro ilustrado amigo de Llerena el abogado D. Antonio Carrasco Alvarez.

Acompañados de sus respectivas señoras, han regresado a esta capital de la temporada veraniega, nuestros particulares amigos D. Manuel María Albarrán y D. Vicente Ambel.

Sean bien venidos.

En la imprenta de D. Antonio Arqueros, se ha recibido ayer una hermosísima colección de Tarjetas postales iluminadas, que son sin duda alguna lo mejor que se ha publicado hasta el día.

Entre las series con que nos hemos recreado, viéndolas, figuran retratos de todos los reyes españoles, tipos hermosos de mujeres españolas, tipo cómico de hombre español, tipos y escenas militares, jergíficos, chascarrillos populares, caricaturas artísticas, y suertes del toreo.

Entre las firmas de esas tarjetas, figuran las de Cilla, Méndez Bringas, Perea y otros notabilísimos dibujantes y pintores españoles.

Se encuentra mejorada de la enfermedad que ha padecido la hija de nuestro consecuente correligionario, D. Manuel Rabanal.

De todas veras nos alegramos.

Tras breve estancia en esta capital, y acompañado de su esposa é hijas, ha regresado a Cáceres donde tiene su domicilio, nuestro buen amigo D. Ventura Asensio Vega.

Se ha dispuesto que los establecimientos de enseñanza privada consagrados con el nombre de Escuelas preparatorias, Academias, Colegios ú otro cualquiera, a la preparación de las llamadas carreras especiales, sean civiles ó militares, deberán cumplir todo lo dispuesto en el Real decreto de 1.º de Julio y disposiciones complementarias, con la excepción del requisito relativo al título.

Que cuando se trate de establecimientos de carácter transitorio, se les autorice para incorporarse a otro ya establecido, ó en el caso de establecerse en local independiente, les baste presentar un certificado del arquitecto ó de la autoridad municipal competente, declarando que el edificio destinado a la enseñanza no se halla denunciado como ruinoso, y otra certificación de un médico sobre las condiciones higiénicas del local, acompañando a la instancia por triplicado, que ha de dirigirse al Rector ó al Director del Instituto con dichos documentos, un volante del alcalde de barrio relativo a la moralidad y buenas costumbres del personal docente.

En los últimos días, hizo su retorno a esta capital el conocido abogado don Luis Sánchez Rivera, con su esposa y su hija.

**A las madres.**

Ningun niño que se encuentre en ocasión de echar dientes, se muere, si toma la denticina preparada por Navarro, 18 fórmulas 1,80 pesetas. De Gabriel 3 (juntó a Descalzas): Tampoco hay *calenturas palúdicas* que se resistan, tomando las píldoras preparadas por el mismo farmacéutico, teniendo también la propiedad de ser tónico reconstituyente y de efecto seguro para los dolores nerviosos, llamados *taquecas*. Caja de 40 píldoras 2.50 pesetas.

**Aviso**

Se arrienda un espacioso local propio para una industria, situado en la calle de Joaquín Sama, número 43. Dirán razón, Melendez Valera, número 44.



# MAQUINAS SINGER PARA COSER

19, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 19

**BADAJOS**

Agujas, Piezas sueltas y Accesorios

Disponible.

## HERNAN SANZ Y SAAVEDRA

SUCESORES DE **Pedro Lázaro**  
19, San Juan, 19.

En este acreditado y conocido comercio se acaba de recibir un variado y completo surtido, propio para la estación de invierno.

Ultima novedad en toda clase de adornos para vestidos de señora.

Grandes existencias en lanass, hilos y algodones lavables de la acreditada marca D. M. C.; así como medias, calcetines, camisetitas, calzoncillos, paraguas y bastones.

Tenemos en perfumería mucho y de lo más selecto.

19, San Juan, 19

## SEGUN EL PARECER

de las personas inteligentes, no hay café que supere al de la marca «La Estrella», porque reúne las propiedades aromáticas cual ninguno y la tonicidad. El tribunal de la opinión pública ha dictado su fallo a favor del café marca «La Estrella» y tostado éste por un procedimiento especial y exclusivo, su dueño ha obtenido por el secreto privilegio de invención por 20 años; así se explica que este café se tome en el Palacio Real y su Majestad se haya dignado conceder a su aludido dueño, los honores de proveedor de la Real Casa, por R. O. de 17 de Febrero de 1902.

**Mañoz Torrero núms. 13 y 15** (antes Gobernador).—Badajoz.

## LA CASA DONCEL

(SUCESOR DE TORRALBO) es la que más ventajas ofrece al público, pues además de ser la más surtida para la temporada de invierno, es la que más barato vende.

Grandes surtidos en capas parisien de paño y piel para señoras, boas, esclavinas, cuellos, lanas, pañetes, merinos y Biarritz, terciopelos y felpas, confecciones, tapicerías, batistas, satenes, brocados, holandas, retortas, tiras bordadas, velos y mantillas de todas clases.

Gran variedad en alfombras, desde cordelillo hasta el rico terciopelo. Sin igual en cobertores, paraguas, camisetitas, medias, calcetines y yutes.

Especialidad en equipos para novias.

San Juan, 11

## DROGUERIA

DE **DUARDO CAMACHO.**

CALLE SOLEDAD, NÚM. 29.  
SUCURSAL: FRANCISCO PIZARRO, 6  
BADAJOS.

Drogas y Productos Químicos para la Industria y las Artes, Farmacia y Fotografía. Especialidad en colores en pastas y polvo.

Barnices, Brochas y artículos para pintores.

Aguas minerales naturales, Sosa cáustica, Jaboncillo Colofonia, Tintes, Biberones, Geringas y Bragueros.

Naftalina para preservar la ropa de la polilla.

Esponjas de todas clases.

POLVOS PARA MATAR INSECTOS. Destrucción segura y radical de todos los insectos dañinos y enemigos del descanso de las personas.

Son inofensivos para las personas y animales domésticos.

DISPONIBLE

Perfumería y Pasamanería

DE **LEONARDO RODRIGUEZ**

10, calle de San Juan, núm. 10  
BADAJOS

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir las más altas novedades en toda clase de adornos para vestidos.

Preciosa colección de paraguas, desde el mejor hasta lo más económico.

Inmenso surtido en géneros de punto de todas clases, medias, calcetines, camisetitas y pantalones de lana, y algodón, a precios reducidísimos.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, porta-abanicos, carteras, tarjeteros, portamonedas y cabas para viaje.

Expendeduría de tabacos.

NO OLVIDARSE:

San Juan, 10 — Badajoz



## COLEGIO PAX-AUGUSTA

DE 1.ª ENSEÑANZA ELEMENTAL Y SUPERIOR

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

A CARGO DE

**D. FÉLIX GALLEGO,**

SUCESOR DE

**D. León Pozas y Pozas**

GOBERNADOR, 23.-BADAJOS.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio-pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matriculas para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

También se ha instalado en este Colegio la Academia preparatoria para el cuerpo de Correos, que dirige el Sr. Santos Redondo, individuo del mismo y uno de los profesores de nuestro Centro.

Se facilitan reglamentos.

Disponible

## BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

SEGUROS, VIDAS Y ACCIDENTES

CAPITAL SOCIAL.....	Ptas. 15.000.000
RESERVAS.....	14.780.951,34
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 Diciembre de 1911:	
Por seguros vida.....	Ptas. 269.174.713'38
Id. id. accidentes.....	86.227.103
Pagado a los asegurados hasta igual fecha.....	Ptas. 21.602.821'99

Esta «Sociedad» se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades.

Se dedica además al SEGURO CONTRA ACCIDENTES garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Aneha, 64, — BARCELONA,

Delegado é inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledó, Arias Montano, 18, Badajoz. — Subinspector: D. Miguel Pimentel, Calatrava, 10. — Agentes: D. Calixto Quijano, D. Francisco Lledó, D. Daniel Gabello y D. Julio Hernández.

CONTADO. ELEGANCIA. VENTA A

NADIE VEROS MUEBLES TAN BONITOS Y BARATOS

## LA AMUEBLADORA.

Camas de matrimonio con balsa dorada desde **38 pesetas**

Los más bonitos gabinetes, comedores, despachos y muebles de capricho se liquidan en esta antigua y acreditada casa a precios nunca vistos. Los muebles de madera curvada y regilla que vende esta casa son de Viena, superiores por su sencillez y solidez a los de Valencia.

Los numerosos encargos que se han realizado para toda España, dan a esta casa un buen nombre de que gozamos.

**LA AMUEBLADORA**

**JULIO MARIQUIN**

Moreno Nieto, Badajoz. Moreno Nieto, 3 y 5

ECONOMIA.